

ÁRBOLES MONUMENTALES DEL ALTO GÁLLEGO



Texto: Chema Benito Bercero

Fotos (salvo firmadas): Ángel Benito Bercero

La comarca del Alto Gállego se encuentra ubicada entre el Prepirineo y el Pirineo aragonés y presenta una variación altitudinal muy considerable, desde los 560 m en Anzánigo, a la cima del Balaitús o pico Moros con 3 150 m de altitud. En ella se encuentran más de 50 000 hectáreas de bosques.

Esta variación altitudinal junto con la variedad de sustratos, de tipos de suelos y de climas, dan lugar a una gran diversidad botánica: desde plantas propias de entornos glaciares a otras más propias del clima mediterráneo.

En esta primera ruta nos acercaremos a algunos de esos «monumentos de vida», que son los árboles singulares, transitando por la Vallibasa y el Sobrepuesto. Conoceremos la secuoya del Puente Sardas, los *abetes* de Fanfría, la carrasca de Fandiello, el chopo de San Chulián de Basa y el *taxo* (roble) el Candil. Igualmente, daremos información sobre el *taxo* (tejo) de Canziás y el *urmo* (olmo) de Cortillas que, de querer visitarse y dada su localización geográfica, tendrá que ser en otra ocasión.

La Vallibasa, como se denomina a la val de Basa, es un pequeño valle pirenaico recorrido por el río Basa desde su nacimiento en la sierra de Canziás hasta su desembocadura en el río Gállego. Forman parte de la Vallibasa los pueblos de Espín, Orús, Fandiello/Fanlillo, San Chulián de Basa/San Julián, Sobás, Yebra de Basa, Allué, Osán, San Román de Basa, Isún de Basa y Sardas. Alguno de estos pueblos está deshabitado y otros no llegan a los 10 habitantes. Yebra es el pueblo con más población, unos 100 habitantes.

Taxo de Canziás. Foto Emili Martínez



Sobrepuerto es una comarca natural que se encuentra delimitada por los ríos Gállego y Ara, en las comarcas de Alto Gállego y Sobrarbe. Se trata de una zona muy montañosa, oscilando su altitud entre los 1 000 m de Forcos y los 2 030 m de Punta Manchoya. Forman parte de Sobrepuerto los lugares de Basarán, Cillas, Cortillas, Escartín, Sasa de Sobrepuerto, Ainielle, Ayerbe de Broto, Berbusa, Bergua y Otal. Así como las pardinas de Feners, la Isuala y Niablas. Prácticamente se encuentra todo deshabitado, a excepción de Bergüa, lugar al que se puede acceder por carretera asfaltada.



Arriba, portada en Yebra de Basa. Izquierda y abajo, ermita de San Bartolomé de Bergua

Página derecha, vista general de la Vallibasa



La ruta que nos ocupa en esta primera entrega comienza en Samianigo/Sabiñánigo y, más concretamente, en el puente de Sardas, cerca de Pirenarium. Justo enfrente de la entrada a Pirenarium veremos el primer árbol del recorrido, la secuoya del Puente de Sardas (1, pág. 12), junto a un par de compañeras que engalanan el paseo. Suponemos que debieron plantarse cuando se hicieron los cuarteles de Gravelinas (actual Pirenarium), hace más de 70 años. Hay otra secuoya muy grande también en el parque de la estación, pero bastante más joven que las del puente Sardas.

La secuoya nos dará la salida y nosotros cogemos la avenida del Ejército dirección a Huesca. Al llegar a la rotonda cogemos la tercera salida en dirección al Bulevar (famoso porque aquí toman la salida los miles de participantes en la prueba ciclista Quebrantahuesos); al final del Bulevar, en la rotonda, tomaremos la segunda salida en dirección a la N-260.

Por la carretera N-260 recorreremos durante 26 km prácticamente toda la Vallibasa. Optamos por ir directamente a Bergua y hacer la excursión a pie primero, pronto por la mañana y, a la vuelta, por la tarde, irnos parando a ver el resto de árboles, aunque perfectamente se podría hacer en sentido contrario, terminando con la excursión a los abetos de Fanfría. La val de Basa cuenta con bastantes puntos de interés artístico, patrimonial, etnológico y, cómo no, con una riqueza natural extraordinaria. En esta carretera, al ser de nuevo trazado y con lo que eso supone a nivel ecológico en estas zonas tan sensibles, no está permitido parar, ni mucho menos estacionar, salvo emergencias.

Poco antes de llegar al río Ara, en una semirrotonda, seguiremos a la izquierda hacia Bergua, situada a 7 km, entrando en el Sobrepuerto.

